

# PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y SUS FAMILIAS ANTE LA COVID-19: IMPACTO SOCIAL Y EN LA SALUD



## PEOPLE WITH DISABILITIES AND THEIR FAMILIES FACING COVID-19: HEALTH AND SOCIAL IMPACT

Campos Labrador, Manuel; Hernández Sánchez, Brizeida

Manuel Campos Labrador

mcamposlabrador@gmail.com

Universidad de Panamá, Panamá

 Brizeida Hernández Sánchez

brizeida.hernandez@udelas.ac.pa

Universidad Especializada de las Américas, Panamá

**Societas. Revista de Ciencias Sociales y Humanísticas**

Universidad de Panamá, Panamá

ISSN: 1560-0408

Periodicidad: Semestral

vol. 25, núm. 1, 2023

[revista.societas@up.pa.ac](mailto:revista.societas@up.pa.ac)

Recepción: 03 Octubre 2022

Aprobación: 03 Diciembre 2022

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/341/3413478016/>

**Resumen:** La investigación tiene como objetivo valorar el impacto sanitario y social frente a la COVID-19 en las personas con discapacidad y sus familias, en la Red Nacional de Familias Inclusión Panamá. La finalidad fue conocer el impacto social y de salud de las personas con discapacidad y sus familias ante el COVID-19. El Método del estudio fue descriptivo y transversal a través de la participación de las propias Personas con Discapacidad y sus familias. La muestra estuvo constituida por 52 familias. Los resultados muestran durante el COVID 19 se evidenció diferencias en el acceso a la atención de la salud por la falta de accesibilidad a la información, y la escasa comunicación. El impacto que ha tenido el COVID 19 en las vidas de las personas con discapacidad revelan que, la prevención mediática ha ayudado para entender que hay que cambiar el estilo de vida. Conclusiones: obtener información relevante, objetiva y válida acerca del impacto que la pandemia en el ámbito sanitario y social incidieron directamente en las personas con discapacidad en Panamá.

**Palabras clave:** Universidad de Panamá, persona con discapacidad, COVID-19, impacto social, medidas sanitarias.

**Abstract:** The research aims to assess the health and social impact of COVID-19 on people with disabilities and their families, in the National Network of Families Inclusion Panama. The purpose was to know the social and health impact of people with disabilities and their families in the face of COVID-19. The Method of the study was descriptive and cross-sectional through the participation of the Persons with Disabilities themselves and their families. The sample consisted of 52 families. The results show that during COVID 19 there were differences in access to health care due to the lack of accessibility to information, and poor communication. The impact that COVID 19 has had on the lives of people with disabilities reveals that media prevention has helped to understand that lifestyles must be changed. Conclusions: obtain relevant, objective and valid information about the impact that the pandemic in the health and social spheres had a direct impact on people with disabilities in Panama.

**Keywords:** University of Panama, person with disabilities, COVID-19, social impact, health measures.

## INTRODUCCIÓN

Según los informes de las Naciones Unidas y de la Organización Mundial de la Salud (2020), las personas con discapacidad tuvieron y tienen mayor riesgo de contagio y mortalidad por COVID-19, el virus afectó más a las personas que pertenecen a población de riesgo; es decir, a individuos que tienen enfermedades crónicas y en situación de vulnerabilidad socioeconómica, entre otros factores siendo las personas con discapacidad un grupo de alto riesgo, porque suelen tener comorbilidades o estar en situación de vulnerabilidad socioeconómica, por las barreras que experimentan en el acceso a la educación, y al trabajo, entre otras.

No obstante, es preciso señalar que no todas las personas con discapacidad tienen una mala salud o están dentro de población de riesgo, aunque la mayor parte suele experimentar barreras en el acceso a la salud. Durante la pandemia, en etapa de confinamiento, se hizo difícil que las personas con discapacidad pudieran continuar con normalidad con sus controles de salud y sus tratamientos de rehabilitación aspecto que es posible hayan empeorado su condición de salud y calidad de vida.

Existieron barreras en la comunicación e información, que no toda la información relacionada a la salud pública le llegó en formatos accesibles; además, algunas personas con discapacidad y dependencia severa, necesitaban el contacto físico de otras personas, para que les ayuden a realizar las actividades básicas de la vida cotidiana, en este sentido, depende de la ayuda de otras personas para subsistir, esto las hizo más vulnerables al contagio porque no tuvieron posibilidad de mantener la distancia social; en muchos casos en los que las personas con discapacidad reciben cuidados en domicilio vieron sus cuidados interrumpidos, sea porque quiénes cuidan de estas personas de forma remunerada no pudieron ir a trabajar.

Para los casos de las personas con discapacidad que residen en instituciones o residencias de larga o corta estadía muchas sufrieron abandono o no contaron con las condiciones adecuadas para asegurar los estándares de higiene, garantizar la distancia física, realizar las pruebas de detección del virus y asegurar condiciones de aislamiento para evitar su propagación.

A su vez las personas con discapacidad y sus familias están mayoritariamente en situaciones de vulnerabilidad económica para hacer frente a la crisis que trae emparejado el COVID-19; ello debido a que una baja proporción de las personas con discapacidad tienen acceso a protección social no contributiva, las pocas personas con discapacidad que contaban con un empleo formal tuvieron más riesgo de ser despedidas o enfrentar mayores dificultades.

Para regresar a su trabajo durante la recuperación económica en tanto los protocolos sanitarios no tomaron en cuenta las particularidades o necesidades de este grupo de trabajadores. El impacto económico que trajo paralelo al COVID-19 en general, tuvo mayores consecuencias en las familias que tienen un miembro con discapacidad; fundamentalmente, a raíz de la sobrecarga económica y del aumento del tiempo destinado por las mujeres a la atención y cuidado no remunerado de sus familiares.

Luego de la pandemia el impacto fue aún más fuerte sobre las madres y cuidadoras de personas con discapacidad; asimismo, niños, niñas y jóvenes con discapacidad tuvieron un mayor riesgo de quedar rezagados o desvinculados del sistema educativo, muchos de los estudiantes con discapacidad quedaron excluidos de los dispositivos. Para la educación a distancia por no tener acceso a Internet o por no tener una computadora algunos experimentan, barreras al aprendizaje, porque los formatos de la plataforma no son accesibles; porque no se realizan los ajustes de contenido para algunos estudiantes con discapacidad.

Este impacto desproporcionado del COVID-19 en la población con discapacidad obliga a pensar en la vulnerabilidad que aún atraviesa este colectivo, a pesar de los derechos reconocidos de los programas y políticas es necesario seguir desarmando las estructuras históricas de la desigualdad en los Estados. Tenemos que derribar de forma sostenida todas las barreras actitudinales físicas de la comunicación, y la información que persisten en la sociedad; pero si tuviéramos que elegir un aspecto de la política pública dónde hacer foco y es muy importante que los Estados derribemos las barreras.

La familia enfrenta una serie de desafíos abrumadores, agravados por un estrés e incertidumbre emocionales, de salud y además los financieros (Saraceno y Naldini, 2020). Las familias no son solo una base segura de maduración psicosocial, sino que a menudo están directamente implicadas en las funciones sociales, creando actividades sociales, educativas, laborales (Cardella, Hernández Sánchez y Sánchez García 2020) esta situación de crisis mundial afecta de manera desproporcionada a las familias. Pero el desafío no solo se limita a las familias vulnerables (Ghezzi 2015 y 2016). Las familias son pilares sociales importantes, especialmente en países que se encuentran en dificultades con su estado de bienestar (Hank y Steinbach, 2019; Herlofson y Brandt, 2020; Sánchez y Jiménez, 2021), y a menudo se involucran constante en la atención directa de sus hijos en condición de discapacidad o de un familiar (Scott, 2018; Stefanidis y Strogilos, 2020). El año 2020 se caracterizó por la pandemia de COVID que no solo marcó un riesgo biológico, sino que también creó un importante deterioro económico y psicosocial (Coholera, Falusi y Linton, 2020; Eraso y Hills, 2021; Wu et al. 2021; Tommasel et al. 2021 ; Yirmiya et al. 2021) perjudicando de manera significativa a los sistemas socio-sanitarios en todo el mundo, estresando tanto a las personas como al personal médico (Costantini et al. 2021; Fontanini et al. 2021; Somville et al. 2021; Tretter et al. 2021).

La crisis de salud pública ocasionada por la COVID 19 ha perturbado y debilitado la atención a las personas con discapacidad, dejando su cuidado a sus familias, obligándolas a sustituir parcial o totalmente los servicios especializados por las necesidades de sus familiares vulnerables (Houtrow et al. 2020; Wright, Steinway y enero de 2020). Después de un período inicial de confusión, hay una creación de estrategias innovadoras de estrategias de cuidado profesional durante la emergencia pandémica (Alexander et al. 2020; Provenzi, Grumi y Borgatti, 2020; Pérez et al. 2020), pero no son suficientes, especialmente si consideramos que tienen que hacer frente a un deterioro psicosocial previo debido a un trastorno postraumático de enfermedad y al confinamiento en todo el mundo (Fontanesi et al. 2020; Mackolil y Mackolil, 2020; Pascucci, 2021; Szmulewitz et al. 2021).

La COVID 19 no discrimina, agrede a todos por igual (Ramos, 2020). Los desafíos para las personas más vulnerables siguen siendo enormes. La población de personas con discapacidad se ve en una situación de indefensión a consecuencia de las medidas de aislamiento decretadas y tras el cierre de los centros de atención ocupacionales, sociales, educativos en su momento, ya que desaparecidos sus redes de apoyo (Aquino et al; 2020; Torri et al; 2020). Esta situación ha comprometido su salud física y emocional de las personas (Gómez-Salgado et al; 2020). En el caso de las personas con discapacidad requieren salvaguardar la seguridad y que garantizar el acceso a medicamentos y productos sanitarios necesarios.

En este nuevo escenario, caracterizado por la alteración de la rutina socio- familiar y el miedo a una enfermedad con altos niveles de contagio, se hace necesario estudiar los aspectos sociales y de salud de las personas con discapacidad y sus familias (Dorsey., Okun, y Bloem, 2020). Es una necesidad mirar el grado de vulnerabilidad de la persona con discapacidad para minimizar todos los daños económicos y sociales que la pandemia ha debilitado y fragilizado.

Esto ha causado ansiedad, riesgos de depresión, sesgos de negatividad en la percepción de las emociones se han creado nuevos trastornos (Bolock, Abdennadher y Herbert, 2021; Drake, 2021). Las medidas de acceso a servicios de protección de la salud (Rojnic Kuzman et al; 2021), campañas de comunicación pública, medidas de accesibilidad de las campañas de información pública sobre nuevos servicios (Coroju, Morán, Campbell y Geller, 2020); medidas de promoción y protección de la salud mental, además, de apoyo social (Rojnic Kuzman et al; 2021; Meresman y Ullmann, 2020) y a la seguridad alimentarias, y a la alimentación escolar que recibían los estudiantes con discapacidad.

Las políticas públicas de discapacidad están enfocadas en garantizar el derecho a la igualdad de oportunidades, así como el ejercicio efectivo de los derechos, por parte de las personas con discapacidad en igualdad de condiciones. Según el Centers for Disease Control and Prevention (CDCP, 2020) de los Estados Unidos, la población más vulnerable está integrada por adultos mayores, personas comorbilidades (Cáncer, SIDA, otros), y las personas con discapacidad (Aquino-Canchari et al. 2020). Para la Organización Mundial

de Salud existen más de mil millones de personas que viven con alguna situación discapacidad alrededor del mundo. Desde la mirada de la OMS (2011); OMS (2020) la discapacidad es toda restricción o ausencia debida a una deficiencia, de la capacidad de realizar una actividad.

Sobre el problema detectado y que se desea incidir, la OMS (2020) ha considerado medidas con respecto a las personas con discapacidad durante la COVID-19, se pretendió conocer si estas medidas ya están implementadas. Hay que tomar medidas para que las personas con discapacidad siempre tengan acceso a los servicios de salud y a la información de salud pública.

La COVID-19 ha provocado una emergencia de salud pública de alta preocupación internacional con impacto sin precedentes, y ha abierto un nuevo desafío para la salud de toda la población, en especial para las personas más vulnerables, como es el caso de las personas con discapacidad y sus familias. Las consecuencias psicosociales y de salud son objeto de investigación prioritarias a nivel individual y comunitario. Se buscó conocer el impacto que ha tenido la COVID-19 en la población panameña proponemos los siguientes objetivos. Objetivo general para el estudio, analizar el impacto social y sobre la salud que la COVID 19 tiene en las personas con discapacidad y sus familias.

Analizar en nivel de conocimiento que tiene la persona y su familia sobre las medidas de previsión de la COVID-19. Analizar el impacto social tiene la persona con discapacidad y su familia sobre las medidas de previsión de la COVID-19. Presentar resultados generados de las dificultades enfrentas por la persona con discapacidad y su familia. En el caso de las hipótesis de investigación, existe un significativo impacto sanitario por la pandemia del virus COVID-19 en las personas con discapacidad y sus familias de la Red Nacional de Familias Inclusión Panamá de junio a agosto 2021.

## MATERIALES Y MÉTODOS

La investigación se enmarca en los estudios cuantitativos: descriptivo y transversal. Según Hernández Sampieri et al. (2014). La investigación empleó un cuestionario de preguntas cerradas, describe a través de la recolección de la información de las variables impacto social y de la salud que han tenido las personas con discapacidad y sus familias miembros de la Red Nacional de Familias Inclusión Panamá entre junio a agosto 2021.

Se aplicó un instrumento en formato digital a las personas con discapacidad y sus familias a 10 provincias en total de 50 familias. La población seleccionada estuvo aglutinada en Inclusión Panamá, Red de organizaciones de Familias de Persona con Discapacidad que enfoca su trabajo en la visión y objetivos compartidos por alcanzar una sociedad inclusiva, solidaria y que en equiparación de oportunidades brinde participación plena a los miembros de Inclusión Panamá.

### Instrumento

El instrumento diseñado y validado para la población en estudio consta de ocho escalas que miden: información pública sanitaria, sistema de salud, salud personal, el conocimiento, el impacto social, el impacto global y dificultades que enfrentan las personas con discapacidad y sus familias. En la tabla 1 se visualizan las escalas del instrumento. El instrumento fue validado por expertos incluido personas con discapacidad.

TABLA 1  
Escalas del instrumento impacto social y en la salud COVID-19

Escalas del instrumento	Cantidad de items
Información pública sanitaria (DA)	Cuenta con 8 items
Medios de comunicación para informarse (INFP)	Cuenta con 8 items
Impacto en el sistema de salud pública (SALPU)	Cuenta con 7 items
Salud personal (SALPER)	Cuenta con 8 items
Conocimiento que tiene la PcD y su familia (CON)	Cuenta con 7 items
Impacto social de la COVID-19 (ISO)	Cuenta con 7 items
Persona con discapacidad y las dificultades (Diffi)	Cuenta con 7 items
Impacto directo de la COVID 19 en la persona y su familia (IMPACT)	Cuenta con 7 items
Total= 8	59 Items

Fuente. Datos tomados de la unidad muestral.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Al analizar el impacto que ha tenido el COVID 19 en las vidas de las personas con discapacidad, revelan que la prevención mediática ha ayudado para entender que hay que cambiar el estilo de vida, el sistema de salud ha ayudado a tomar conciencia del peligro que representa el COVID 19, que tener información fue determinante para proteger a la familia de la COVID 19, también, conocer las medidas básicas de prevención de la COVID 19 fueron fundamentales para conservar su salud.

Al analizar sobre evolución del impacto que ha tenido el COVID 19 en las vidas de las familias con discapacidad, un alto porcentaje de los encuestados respondieron que aplicaban medidas de prevención sanitaria, durante ese período se sintieron irritables, durante ese período de emergencia algunos se sintieron deprimidos. Al consultar sobre la evolución del conocimiento sobre las medidas de bioseguridad que han tenido al COVID 19 un porcentaje importante mencionó que las personas con discapacidad se vieron afectadas durante la pandemia, que en mucha medida el COVID afecta a las personas con discapacidad, y tienen conocimiento sobre las medidas de prevención de la COVID-19.

Al analizar sobre la evaluación del impacto social que han tenido esta pandemia, los datos nos informan que un alto porcentaje han empeorado la relación social debido a la distancia social, y también que la distancia social ha ocasionado bastante tristeza en ellos, al igual que mencionan que la distancia social ha ocasionado ansiedad en ellos. Al consultar sobre la evaluación de los retos de las personas con discapacidad y sus familias frente a la pandemia, los datos nos informan que la mayoría se han sentido frustrados por la situación de crisis y que en ese tiempo de aislamiento han sentido presión social.

Al consultar sobre la evaluación de la pandemia en las personas con discapacidad y sus familias, los resultados revelan que han tenido bastante dificultad con el impacto en su estado emocional, que se ha mostrado bastante dificultad en la economía, que han tenido dificultad con las medidas de prevención de salud. En lo relacionado a las medidas que el sistema de salud protege a las personas con discapacidad y su familia, la mayoría respondió que cuentan con información accesible, otro porcentaje no conocen si hay alguna medida de protección, y que muchas veces han recibido medicamentos gratis.

### Discusión

Esta investigación cuyos objetivos son analizar el conocimiento que tiene la persona con discapacidad y su familia sobre las medidas de previsión de la COVID-19. Se analizó el impacto social tiene la persona con discapacidad y su familia sobre las medidas de previsión de la COVID-19. Y, por último, discutió

las dificultades enfrentadas por la persona con discapacidad y su familia. Los resultados informan que la COVID-19 ha afectado de manera significativa a la persona. También a los entornos familiares, sociales y de salud integral; las familias se han visto afectadas de forma directa lo que respecta a la economía, la política, las organizaciones y la unidad familia e individual. Esta pandemia ha revelado muchas vulnerabilidades en el sistema salud, impactando directamente a los más vulnerables (Hank y Steinbach, 2019; Herlofson y Brandt, 2020; Sánchez y Jiménez, 2021). Mientras que la literatura revela que en otros países la discapacidad es a menudo descuidada, a veces incluso gestionada con ausencia de equidad y oportunidades igualitaria para las familias (Sparks, y Nam, 2021).

Sobre las hipótesis se comprueba que existe un significativo impacto social por la pandemia del virus COVID-19 en las personas con discapacidad y sus familias, Red Nacional de Familias Inclusión Panamá. Junio a agosto 2021. Estas familias tienen que ser apoyada por la institución, o protegida por el Estado, desde una perspectiva de salud, económica, social, psicológica y legal.

La elevada complejidad para dar una respuesta oportuna ha creado un estrés importante entre los sistemas sanitarios, vulnerables antes de la crisis provocada por la COVID-19, esta crisis de salud ha creado una interrupción de muchos servicios, considerados menos importantes que otros, dejando a las familias hacer frente a este problema y creando desesperanza y alteraciones en su salud mental importante. Los países de han aceptado el desafío de apoyar activamente a las personas con discapacidad en la toma de decisiones, y deberían ser un ejemplo para los países que aún no han adoptado una política de inclusión / inversión a favor de esta población. Las personas con discapacidad necesitan un sistema de salud inclusivo. Lo más fácil es un derecho de acceso a la salud, es un derecho para todas las personas en el artículo 25 de la Convención Internacional sobre el Derecho de las Personas con Discapacidad (ONU, 2015). Los Estados parte adoptarán medidas para asegurar el acceso de las personas con discapacidad a servicios de salud.

El *disability missing billion*, es un estudio que entre los resultados argumenta las inequidades que enfrentan personas con discapacidad, que personas con discapacidad están más propensas a tener partos prematuros de bebés de bajo peso. Las personas con discapacidad tienen tres veces más probabilidades de tener diabetes. Dos veces más propensas a tener enfermedades cardiovasculares. Dos veces más propensas a estar desnutridas. Más propensas a abusar de sustancias y más propensas a tener intenciones suicidas por falta de información. Finalmente, el tema de la salud es una necesidad para personas con discapacidad en relación con sus necesidades básicas.

## CONCLUSIONES

Los resultados generales del estudio evidencian la necesidad de desarrollar protocolos de asistencia sanitaria y social para las personas con discapacidad y sus familias a futuro en situaciones similares de salud pública. Los resultados encontrados a través de las respuestas al instrumento en su mayor porcentaje revelan algunas carencias básicas para atravesar la pandemia que se experimentaron en relación directa con la condición de discapacidad presente en uno o más miembros de la familia sobre todo si se le compara con familias donde no está presente la condición de discapacidad.

Al analizar sobre evolución del impacto que ha tenido el COVID 19 en las vidas de las familias con discapacidad, un importante porcentaje de los encuestados respondieron que aplicaban medidas de prevención sanitaria, durante ese período se sintieron irritables, durante ese período de emergencia algunos se sintieron deprimidos. Al consultar sobre la evolución del conocimiento sobre las medidas de bioseguridad que han tenido al COVID 19 un porcentaje importante mencionó que las personas con discapacidad se vieron afectadas durante la pandemia, que en mucha medida el COVID afecta a las personas con discapacidad, y tienen conocimiento sobre las medidas de prevención de la COVID-19.

La crisis sanitaria durante la pandemia por el Covid-19 generó una interrupción de muchos servicios, considerados menos importantes que otros, dejando a las familias hacer frente a estos problemas lo que a su vez trajo desesperanza y alteraciones en su salud mental importante en sus miembros con discapacidad.

Como en toda crisis de salud pública la información y el conocimiento de la población respecto a la prevención y a las medidas oportunas que se deben adoptar ante el afrontamiento de cualquier enfermedad, esto no ha sido distinto respecto a la pandemia por el Covid-19 y en el caso particular de las personas con discapacidad la acción mediática ha contribuido para entender que hay que cambiar el estilo de vida, el sistema de salud ha ayudado a tomar conciencia del peligro que representa el COVID 19, que tener información fue determinante para proteger a la familia de la COVID 19 y que también, conocer las medidas básicas de prevención de la COVID 19 fueron fundamentales para conservar su salud. La investigación reveló que un alto porcentaje de la muestra investigada manifestó que en relación al impacto de la Covid 19 pese a haber tomado oportunamente medidas de prevención sanitaria, si experimentaron sentimientos de irritabilidad y depresión.

Los resultados obtenidos permiten comprobar que en efecto existe un significativo impacto social por la pandemia del virus COVID-19 en las personas con discapacidad y sus familias miembros de la Red Nacional de Familias Inclusión Panamá encuestados entre junio a agosto de 2021. Estas familias requieren ser apoyadas por la institución, o protegida por el Estado, en aspectos fundamentales del diario vivir en salud, economía, protectores sociales, psicológicos y legales.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Alexander, R., Ravi, A., Barclay, H., Sawhney, I., Chester, V., Malcolm, V., Langdon, P. E. (2020). *Guidance for the treatment and management of COVID-19 among people with intellectual disabilities*. Journal of Policy and Practice in Intellectual Disabilities, doi:10.1111/jppi.12352. <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1111/jppi.12352>
- Aquino, EM, Silveira, IH, Pescarini, JM, Aquino, R., Souza-Filho, JAD, Rocha, ADS, y Lima, RTDRS (2020). *Medidas de distanciamiento social para el control de la pandemia COVID-19: impactos potenciales y desafíos en Brasil*. Ciencia y saude coletiva, 25, 2423-2446. SciELO - Brasil - Medidas de distanciamiento social para o enfrentamento da COVID-19 no Brasil.
- Aquino-Canchari, C. R., Quispe-Arrieta, R. D. C., & Huaman Castillon, K. M. (2020). *COVID-19 y su relación con poblaciones vulnerables*. Revista Habanera de Ciencias Médicas, 19. *COVID-19 y su relación con poblaciones vulnerables* (sld.cu)
- Bolock, A., Abdennadher, S., & Herbert, C. (2021). *An Ontology-Based Framework for Psychological Monitoring in Education During the COVID-19 Pandemic*. Frontiers in Psychology, 12. Fronteras | Un marco basado en la ontología para el monitoreo psicológico en la educación
- Cardella, G., M., Hernández, -Sánchez, B., R., and J., C., Sánchez García. 2020. *Entrepreneurship and family role: a systematic review of growing Research*. Frontiers in Psychology, 10, 2939. Doi: 10.3389/fpsyg.2019.02939 <https://www.frontiersin.org/articles/10.3389/fpsyg.2019.02939/full>
- Coholera, R., Falusi, O. O. and Lilton, J. M. (2020). *Sheltering in place in a xenophobic climate: COVID-19 and children in immigrant families*. Pediatrics, 146 (1), e20201094. Doi: 10.1542/peds.2020-1094. <https://publications.aap.org/pediatrics/article/146/1/e20201094/37023/Sheltering-in-Place-in-a-Xenophobic-Climate-COVID>
- Coroiu, A., Moran, C., Campbell, T., and Geller, A.C. (2020). *Barriers and facilitators of adherence to social distancing recommendations during COVID-19 among a large international sample of adults*. PLOS one, 15(10), e0239795. Enlace PLOS UNO
- Costantini, A., Mazzotta, E., Serpentine, S., Piattelli, A., Scarponi, D., De Benedetta, G., Bellani, M. (2021). *COVID-19 pandemic distress among a sample of Italian psycho-oncologists: risk of isolation and loneliness*. Tumori, 300891621992129. Doi: 10.1177/0300891621992129. (sagepub.com)

- Dorsey, E. R., Okun, M. S. and Bloem, B. M. (2020). *Care, Convenience, Comfort, Confidentiality, and Contagion: The 5 C's that Will Shape the Future of Telemedicine Comment*. Journal of Parkinsons Disease, 10 (3), 893-897. Doi: 10.3233/JPD-202109. <https://content.iospress.com/articles/journal-of-parkinsons-disease/jpd202109>
- Drake, R. E., Sederer, L. I., Becker, D. R., y Bond, G. R. (2021). *COVID-19, Unemployment, and Behavioral Health Conditions: The Need for Supported Employment*. Administration and Policy in Mental Health and Mental Health Services Research, 48(3), 388-392. <https://link.springer.com/article/10.1007/s10488-021-01130-w>
- Eraso, Y., Hills, S. (2021). *Self-Isolation and Quarantine during the UK's First Wave of COVID-19. A Mixed-Methods Study of Non-Adherence*. International journal of environmental research and public health 18 (13). Doi: 10.3390/ijerph18137015. <https://www.mdpi.com/1660-4601/18/13/7015>
- Fontanesi, L., Marchetti, D., Mazza, C., Di Giandomentico, S., Roma, P. and Verrocchio, M. C. (2020). *The Effect of the COVID-19 Lockdown on Parents: A Call to Adopt Urgent Measures, Psychological Trauma-Theory Research Practice and Policy*. 12, S79-S81, 1. Doi: 10.1037/tra0000672. <https://psycnet.apa.org/record/2020-41430-001>
- Fontanini, R., Visintini, E., Rossettini, G., Caruzzo, D., Longhini, J., Palese, A. (2021). *Italian Nurses' experiences during the COVID-19 pandemic: a qualitative analysis of internet posts*. International Nursing Review, 68 (2), 238-247. Doi: 10.1111/inr.12669. <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1111/inr>
- Ghezzi, S. (2015). *Familism as a context of entrepreneurship in Northern Italy*. Human affairs, 15 (1)58-70. doi:10.1515/humaff-2015-0005. <https://www.degruyter.com/document/doi/10.1515/humaff-2015-0005/html>
- Gómez-Salgado, J., Andrés-Villas, M., Domínguez-Salas, S., Díaz-Milanés, D., y Ruiz-Frutos, C. (2020). *Factores de salud relacionados con el malestar psicológico durante la pandemia de COVID-19 en España*. Revista internacional de investigación ambiental y salud pública, 17 (11), 3947. <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S001425652030206X>
- Kaltenbach, E., Xiong, T., Thomson, D., & McGrath, P. J. (2022). *Challenges of parents with children with intellectual and neurodevelopmental disorders during COVID-19: Experiences and their impact on mental health*. Journal of Intellectual & Developmental Disability, 1-8. Hank, K, Steinbach, A. (2019). Families and Their Institutional Contexts: the Role of Family Policies and Legal Regulations, Kolner Zeitschrift Fur Soziologie Und Sozialpsychologie, 71 (1), 375-398. Doi: 10.1007/s11577-019-00603-z.
- Herlofson, K., Brandt, M. (2020). *Helping older parents in Europe: the importance of grandparenthood, gender and care regime*. European Societies, 22 (3), 390-410. Doi: 10.1080/14616696.2019.1694163. <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/14616696.2019.1694163>
- Hillson, R. (2020). *COVID-19: Psychological issues for people with diabetes and health care staff*. Practical Diabetes, 37(3), 101-104. doi:10.1002/pdi.2278
- Houtrow, A., Harris, D., Molinero, A., Levin-Decanini, T. Robichaud, C. (2020). *Children with disabilities in the United States and the COVID-19 pandemic*. Journal of Pediatric Rehabilitation Medicine, 13 (3), 415-424. Doi: 10.3233/PRM-200769. <https://wchh.onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/pdi.2278>
- Mackolil, J. and Mackolil, J. (2020). *Addressing psychosocial problems associated with the COVID-19 lockdown*. Asian Journal of Psychiatry, 51, 102156. Doi: 10.1016/j.ajp.2020.102156
- OMS. (2011). *Informe Mundial de Discapacidad del Banco Mundial y la Organización Mundial de la Salud*. Informe sobre discapacidad.
- OMS. (2020). *Coronavirus 2019. COVID-19 Organización Mundial de la Salud*. [Citado el 17/08/2020] disponible en la URL: <https://www.who.int/es/emergencias/diseases/novel-coronavirus-2019> Ginebra.
- Provenzi, L., Grumi, S., Gardani, A., Aramini, V., Dargenio, E., Narboni, C., Vacchini, V. and Borgatti, R. (2020). *Italian parents welcomed a telehealth family-centred rehabilitation programme for children with disability during COVID-19 lockdown*. Acta Paediatrica, 110 (1), 194-196. Doi: 10.1111/apa.15636.
- Ramos, C. (2020). *COVID-19: la nueva enfermedad causada por un coronavirus*. Salud pública de México, 62(2, Mar-Abr), 225-227. SciELO
- Rojnic Kuzman, M., Vahip, S., Fiorillo, A., Beezhold, J., Pinto da Costa, M., Skugarevsky, O., ... & Gorwood, P. (2021). *Mental Health Services during the first wave of the COVID-19 pandemic in Europe: Results from the*

- EPA Ambassadors Survey and implications for clinical practice*. European psychiatry. Cambridge: Cambridge University Press, 2021, vol. 00, no. 00.
- Sanchez, L., A., Jimenez, M., B. (2021). *The Discovery of Family Policies in Spain: Between Ideology and Pragmatism*. Revista Espanola De Investigaciones Sociologicas, 174, 3-21. Doi: 10.5477/cis/reis.174.3
- Saraceno, C., Naldini, M. (2020). *Sociologia della famiglia*. Il Mulino Editore, Bologna. <https://iris.unito.it/handle/2318/52889>
- Scott, E. K. (2018). *Mother-Ready Jobs: Employment That Works for Mothers of Children with Disabilities*. Journal of family issues, 39 (9), 2659-2684. Doi: 10.1177/0192513X18756927.
- Somville, F., Vanspringel, G., De Cauwer, H., Franck, E., Van Bogaert, P. (2021). *Work stress-related problems in physicians in the time of COVID-19*. International journal of occupational medicine and environmental health, 34 (3), 373-383. Doi: 10.13075/ijomeh.1896.01674 <http://ijomeh.eu/Work-stress-related-problems-in-physicians-in-the-time-of-COVID-19,128524,0,2.html>
- Sparks, S. L., & Nam, S. (2021). *Quality of Life for Individuals with Disabilities during the COVID-19 Pandemic*. Journal of the American Academy of Special Education Professionals, 21, 28. <https://eric.ed.gov/?id=EJ1294794>
- Stefanidis, A., Strogidos, V. (2020). *Perceived organizational support and work engagement of employees with children with disabilities*. [early access], Personnel Review. Doi: 10.1108/PR-02-2019-0057. <https://www.emerald.com/insight/content/doi/10.1108/PR-02-2019-0057/full/html>
- Szmulewitz, A. G., Benson, M. N., Hsu, J., Hernan, M. A. and Ongur, D. (2021). (In press) *Effects of COVID-19 pandemic on mental health outcomes in a cohort of early psychosis patients*. *Early intervention in Psychiatry*. [https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1111/eip.13113?casa\\_token=UstLyP](https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1111/eip.13113?casa_token=UstLyP)
- Tommasel, A., Diaz-Pace, A., Rodríguez, J. M., Godoy, D. (2021). *Forecasting mental health and emotions based on social media expressions during the COVID-19 pandemic* (early access). Information Discovery and Delivery. Doi: 10.1108/IDD-01-2021-0003. <https://www.emerald.com/insight/content/doi/10.1108/IDD-01-2021-0003/full/html>
- Torri, E., Sbrogiò, LG, Di Rosa, E., Cinquetti, S., Francia, F. y Ferro, A. (2020). *Italian public health response to the COVID-19 pandemic: case report from the field, insights and challenges for the prevention department*. International Journal of Environmental Research and Public Health, 17(10), 3666. | IJERPH |
- Tretter, F., Wolkenhauer, O., Meyer-Hermann, M., Dietrich, J. W., Green, S., Marcum, J., Weckwerth, W. (2021). *The Quest for System-Theoretical Medicine in the COVID-19 Era*. Frontiers in Medicine, 8, 640974. Doi: 10.3389/fmed.2021.640974. Fronteras
- Wright, C., Steinway, C. and Jan, S. (2020). *The Crisis Close at Hand: How COVID-19 Challenges Long-Term Care Planning for Adults with Intellectual Disability*. Health Equity, 4 (1), 247-248. Doi: 10.1089/heq.2020.0020
- Wright, C., Steinway, C., & Jan, S. (2020). *The crisis closes at hand: How COVID-19 challenges long-term care planning for adults with intellectual disability*. Health Equity, 4(1), 247-248. doi:10.1089/heq. <https://www.liebertpub.com/doi/full/10.1089/heq.2017.0015>
- Wu, P. J., Zhao, N., Li, S. J., Liu, Z. Y., Wang, Y. L., Liu, T. L., Liu, X. Q., Zhu, T. S. (2021). *Exploring the Psychological Effects of COVID-19 Home Confinement in China: A Psycho-Linguistic Analysis on Weibo Data Pool*. Frontiers in Psychology, 12, 587308. Doi: 10.3389/fpsyg.2021.587308. <https://www.frontiersin.org/articles/10.3389/fpsyg.2021.587308/full>
- Yimiya, K., Yakirevich-Amir, N., Preis, H., Lotan, A., Atzil, S., Reuveni, I. (2021). *Women's Depressive Symptoms during the COVID-19 Pandemic: The Role of Pregnancy*. International Journal of Environmental Research and Public Health, 18 (8), 4298. Doi: 10.3390/ijerph18084298.